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妙招一：
协商之前做足功课

“随着医疗市场的进一步放
开， 民营医疗机构已经成为公立
医院公共卫生服务的有效补充，
民营医疗机构频繁的人员流动，
也使得行业工资集体协商的开展
十分必要。” 丰台区民营医疗机
构工会联合会主席薛峰感慨地
说。

记者了解到 ， 截至2014年1
月， 丰台区入库具备工会法人资
格的民营医疗机构共31家， 从业
人员3122人。

为了开展好丰台区首批民营
医疗机构行业性工资集体协商，
2013年， 丰台区原卫生局工会对
民营医疗机构工资集体协商工作
进行了专项调研， 摸清了底数，
掌握了职工队伍的基本情况： 民
营医疗机构职工队伍主要分为医
师、 护士、 技师 （医技、 药技）、
财务、 行政管理、 后勤保障等六
个工种岗位。 薪资特点是， 主要
医务人员 （如主任、 副主任医师
等） 工资相对较高， 其他岗位从
业人员的工资水平， 基本达到本
市最低工资标准。

“鉴于民营医疗机构规模不
一， 专业科目不一， 开办时间不
一等状况， 我们与丰台区总工会
多次协商， 确定医疗卫生行业工
资集体协商工作由我们民营医疗
机构工会联合会具体负责。” 薛
峰说。

在前期调研的基础上， 经过
与丰台区总工会、 民营医疗机构
多次研讨、 协商， 丰台区民营医
疗机构工资集体协商职工方确定
了由丰台民营医疗机构工会联合
会主席薛峰任首席代表的5名协
商代表， 行政方确定了由丰台区
医院协会秘书长李志新任首席代
表的5名协商代表。

“在工资集体协商工作中 ，
工资是核心问题， 我们把合理确
定民营医疗机构职工工资水平和
增长幅度作为开展集体协商、 推
行集体合同工作的重中之重 。”
围绕着工资， 丰台民营医疗机构
工会联合会拟定了工资集体协商
协议草案。

丰台区总工会为推动协商工
作更好开展， 选派了两名工资集
体协商指导员对协商进行全程指
导， 前后历时4个月， 至2014年9
月24日， 丰台区民营医疗机构行
业性工资集体协商工作推进会在
丰台区卫生局召开， 会上经丰台
区民营医疗机构行业职工代表大
会审议表决通过了协议书和集体
合同， 并完成了签订工作。

据薛峰介绍， 工资集体协商
协议里规定了6个岗位的最低工
资标准 ： 医生是2500元/月 ， 护
士是2300元/月 ， 医技 、 药技人
员2400元/月 ， 财务2500元/月 ，
管 理 2500元/月 ， 后 勤 2000元/
月。

2014年11月18日， 协议书和
集体合同文本在丰台区人保局备
案完毕， 并开始生效。 至此， 丰
台区首批民营医疗机构行业性工
资集体协商全部完成。

妙招二：
编制手册规范过程

从2011年顺义区应全总、 区
总要求开展工资集体协商以来，
牛栏山镇总工会一直积极推进 ，
3年间， 辖区20多家企业工资集
体协商率一直达100%。 在2014年
继续推进百人以上企业规范化工
资集体协商的过程中， 牛栏山镇
总工会对四家企业逐个推进， 通
过制定指导手册， 极大地提高了
企业工资集体协商开展效率， 规
范化水平成为顺义区典范。

2011年， 牛栏山镇总工会对
区域内27家25人以上的企业推进
工资集体协商制度， 当时工会下
了一番功夫， 基本都是一家一家
跑， 一次一次谈， 在工作中牛栏
山总工会采用了典型带动的方
法， 先对北京升华电梯公司等重
点企业进行推进， 随后通过重点
企业的示范作用带动其他企业逐
个建立工资集体协商。

几年来， 牛栏山镇的25人以
上的企业每年都按照要求进行工
资集体协商。 2014年， 第一批集
体合同到期的企业还进行了续
签。 而当年的重头戏， 还是全区
正火热开展的百人以上企业的工
资集体协商规范化。

“什么是规范化？” 在牛栏山
镇总工会选定了四家符合要求的
百人企业以后， 便开始了对企业
规范化协商的指导， 第一步就是
回答好这个问题， 让企业了解应
该怎么做。 为此， 牛栏山镇总工
会向已经开展规范化建设的兄弟
工会学习经验， 并在充分了解了
规范化工资集体协商相关要求的
情况下， 精心编制了一个20多页
模板似的指导手册， 分别提供给
四家企业。

在这个指导手册中， 对协商
代表的产生、 协商议题的制定、
协商会议的记录等重点内容列出
了详细的参考。 比如， 对于职工
比较关心的协商代表的产生， 手
册中就建议可以通过 职 代 会 代
表 推 荐 产 生 、 班 组 选 举 等方
法， 不同的企业可以因地制宜，
牛栏山镇的北京顺特科技公司，
职工上班是三班倒， 不容易集中
起来， 协商代表就适合班组推选
产生。

“事实证明， 这个指导手册
在企业开展规范化工资集体协商
的过程中起到了重要的指导作
用！” 在北京升华电梯有限公司
去年的工资集体协商会议上， 从
协商代表在职代会民主产生， 到
协商会议的规范化， 再到工资、
福利等协商内容充分反映职工需
求， 企业完全规范化协商， 得到
了广大职工的充分认可。

牛栏山镇总工会相关负责人
表示， 今年， 工会还将指导另外
四家百人以上企业开展规范化工
资集体协商， 会将充分发挥指导
作用 ， 从为企业服务的角度出
发， 指导企业开展好工资集体协
商。

妙招三：
符合企业发展大局

“我们在每年二月份就开展
工资集体协商工作了。” 接受采
访时， 北京青岛啤酒三环有限公
司工会女工委员刘玉春刚刚忙完
职工合同备案工作， “说到我们
开展工资集体协商的成绩， 除了
提高了职工工资水平外， 我们还
推动企业建立和完善了关爱职工
制度。”

刘玉春所说的管理制度是指
《北京青岛啤酒三环有限公司员
工福利及关爱管理规定 》， 这是
企业在2013年4月份出台的一项
管理制度 ,内容涉及职工福利及
企业主动关爱项目等多方面内
容。 提起建制度的原因， 刘玉春
说， “自2011年， 公司开始进行
工资集体协商后， 职工代表就在
协商过程中不断提到员工福利，
而这些福利与企业已经形成的关
爱项目相似或相近。”

为了将员工福利和企业关爱
进行规范化， 青岛啤酒三环公司
干脆就将所涉及内容制度化。

值得一提的是， 制度中关于
职工生病住院或生育慰问的规
定 ， “事实上 ， 在制度出台以
前， 这项工作就一直在做， 但职
工的知晓率并不高。” 刘玉春笑
着告诉记者， 自从该项工作制度
化以后， 职工知晓率高了， 享受
慰问的职工也多了， 2014年， 就
有50多名职工享受到类似的慰
问。

此外， 制度中关于员工病故
或员工直系亲属病故的慰问安抚

工作， 是经工资集体协商谈判过
程中形成的。 “职工代表的反馈
与企业扎实为职工服务的想法相
吻合 ， 制度自然就应运而生 。”
刘玉春说： “协商， 也要符合企
业发展的大局。”

“2014年 ， 我全年的工资增
长了6000多元钱。” 青岛啤酒三
环 公 司 包 装 车 间 维 修 工 马 迎
春告诉记者， 今年， 公司约定的
工资年增长额在4%以上 ， 那么
2015年， 她又将多收入几千元。

“工资年年协商， 薪酬的增
长额度也随企业经营状况而变
化， 这让我们职工心里踏实、 有
奔头。” 跟马迎春一样， 青岛啤
酒三环公司很多职工都对自己的
薪酬待遇表示满意。 记者翻看今
年青岛啤酒三环公司职工工资集
体协商合同文本 ， 较之去年也
有 了 变 化 。 比 如 ， 往 年 公 司
约 定 的 最 低 工 资 为 北 京 市 最
低工资标准 ， 而今年 ， 首次将
最低工资明确化 ， 约定为 3500
元/月。 “数字明确了 ， 职工心
里踏实。” 职工代表张军增笑着
说。

“我做工会工作好几年了，
对于工资集体协商工作的推进，
我们也在不断完善。 事实证明 ，
职工与老板协商工资， 谈薪不伤
和气。” 北京青岛啤酒三环有限
公司工会女工委员刘玉春说。

“协商是彼此沟通和相互了

解的过程， 科学合理的薪酬体系
也是在不断完善中实现的， 每次
坐在谈判桌前， 我都又兴奋又忐
忑， 我期待为职工争取到更高的
薪酬待遇， 也渴望自己在创造和
谐企业过程中画上浓墨重彩的一
笔。”

各方声音：

“为了提高民营医疗机构单
位对工资集体协商工作的认识，
我们多次发动各民营医疗机构学
习工资集体协商的好处、 意义，
慢慢的， 医院行政方对工资集体
协商从抵触、 反感逐步转变为认
可、 支持， 这为我们开展工资集
体协商打下了好的思想基础。”
丰台区民营医疗机构工会联合会
主席薛峰颇有感触地说。

薛峰说， 在协商过程中， 既

要照顾各医疗机构对工资集体协
商 比 较 陌 生 ， 不 想 一 步 走 得
太 快 的感受 ， 又要鼓励用人单
位建立协商机制 ， 预留协商空
间， 为其今后继续深化企业内部
协商， 完善企业工资分配制度创
造条件。

“这只是一个开始 ， 以后我
们的工资集体协商在保障民营医
疗机构职工利益方面， 会更进一
步。” 薛峰感慨地说。

协商要照顾双方的感受

力争做到谈薪不伤和气

在工资集体协商中， 如何谈薪才能事半功倍， 这无疑是门学问。
为此， 本报记者兵分多路， 深入一线， 寻找妙招， 让基层工会工作
人员在谈薪时更有底气。

———探寻工资集体协商妙招

如何谈薪
才能更有底气

□本报记者 余翠平 张江燕 王路曼 文/图


